

SALVADORI, MASSIMO: *Elementos Económico-Sociales del Capitalismo en los Estados Unidos de América*. (Traducción del inglés y del italiano por Raúl Benítez Zenteno y Oscar Uribe Villegas.) Cuadernos de Sociología. Biblioteca de Ensayos Sociológicos. Instituto de Investigaciones Sociales de la U. N. A. M. México, 1957, pp. 124.

Del autor de *Las Ciencias Sociales del siglo XX en Italia* y de *La Aparición del Comunismo Moderno* publicados por esta colección de "cuadernos de sociología", así como de otras importantes obras publicadas fuera de ella (como *La Colonisation Européenne au Kenya*, *Problemi di libertà y Storia della Resistenza Italiana*) son estos *Elementos Económico-Sociales del Capitalismo en los Estados Unidos de América*, que pretenden mostrar, al lado de los aspectos negativos y más conocidos del sistema económico-social capitalista en ese país, los aspectos positivos del "capitalismo liberal". El propio Salvadori ha expresado —y con ello ha subrayado un error que se comete frecuentemente tanto en la descripción de las sociedades industrializadas como en la de los grupos primitivos— que, en general, quienes no son estadounidenses conocen de los Estados Unidos de América sólo lo que es excepcional y extraordinario y no los aspectos normales, subrayando que, sea que se tome en el contexto en que aparece o fuera de él, parece presidido por un criterio estadístico que sabe bien que más que fijar la atención en la amplitud (diferencia entre máximo y mínimo), importa atender a la determinación (mediante cuartillas, por ejemplo) de las zonas de normalidad, excelencia y deficiencia del fenómeno.

Dotado de buena preparación teórica (se licenció en ciencias sociales en Ginebra y en ciencias políticas en Roma), de rico historial pedagógico (enseñó en las universidades de Ginebra y Saint Lawrence en Nueva York, y en Massachusetts y Vermont), de una gran inquietud vital y de una definida ideología liberal, "Salvadori posee —conforme al decir de Ernesto Rossi— la mejor preparación y se encuentra en las condiciones espirituales más favorables para entender bien a los Estados Unidos de América. Nacido en Inglaterra de padres italianos y de descendencia anglo-italiana, tiene de los ingleses la pasión por lo concreto, la seriedad con que se da a todo empeño y el amor a la libertad como condición indispensable para el reconocimiento efectivo de la dignidad humana; de los italianos tiene la agilidad mental y un sentido de cálida humanidad." El propio Rossi indica que son esas mismas cualidades y "el conocimiento directo de pueblos, leyes y costumbres diversos" los que permiten a Salvadori comprender bien ese país y hacer comparaciones entre los ordenamientos estadounidenses y los europeos.

El libro de Salvadori rinde, en última instancia, un saldo favorable a los Estados Unidos de América, lo que no obsta para que quienes no acepten el enjuiciamiento final, hayan de reconocer que, al través de su lectura han matizado considerablemente su visión de las estructuras económico-sociales estadounidenses y que, en esta forma, se han librado de quedar estancados en el puro estereotipo burdo, pernicioso y anti-científico.

GUERREIRO RAMOS, ALBERTO: *Las Relaciones Humanas en el Trabajo* (Introducción a la Sociología Industrial).

Cuadernos de Sociología. Biblioteca de Ensayos Sociológicos. I. I. S. México, 1957, pp. 134.

Como la sociología rural, la sociología jurídica o la sociología económica, la sociología industrial no es una disciplina independiente de la sociología general, sino una especialización de ésta que estudia: las interrelaciones de la industria y de la comunidad, la empresa como sistema social, el ajuste o desajuste del trabajador con respecto al trabajo, las ocupaciones, sus características e implicaciones, las relaciones industriales, la industrialización de las áreas subdesarrolladas, etc.

La concepción social del trabajo ha evolucionado al través del tiempo; así, mientras en las sociedades primitivas hay una compenetración íntima entre el trabajo y la vida religiosa, en las sociedades modernas se discierne todo un complejo cultural que tiene al trabajo como su valor básico. Comprobar dichas diferencias hace que se planteen en términos sociológicos el problema de la industrialización de las áreas no desarrolladas económicamente: ¿cómo se podrán llevar los procesos industriales y su modo de vivir anexo a los pueblos primitivos sin provocar la desorganización social de éstos?

Las páginas de Guerreiro Ramos nos llevan de la impregnación de la técnica del trabajo del primitivo por significados mágicos, a la idea del ocio como signo de superioridad social con sus efectos de orientación lúdica y no pragmática de los inventos entre los antiguos, al ascetismo del trabajo preparación para la vida contemplativa en el Medioevo y, en el gozne, al racionalismo moderno, relacional más que substancial, en el que lo cualitativo cede ante lo cuantitativo, en el que el mundo natural se concibe y —dentro de esta concepción mecani-

y, dentro de esta concepción mecanicista— en el cual puede concebirse a Galileo como rehabilitador de artes y ciencias.

Transformada en pivotal la noción del trabajo, se desarrollan en Europa los estudios acerca de la industria y, de la preocupación por los problemas que plantea, nace la sociología que en sus primeras manifestaciones aparece como sociología de la miseria. Nutrida de copiosa y segura información como la relativa a la sociología industrial en Europa, la porción destinada a la Macrosociología de la Industria lista y valora las aportaciones hechas dentro de una concepción del industrialismo como complejo institucional, cultural que condiciona un tipo de hombre y de relaciones sociales y, subsecuentemente, se ocupa de la relación interactiva entre industria y sociedad. Análogamente, la parte destinada a la Microsociología de la Industria señala los esfuerzos destinados a hacer desaparecer los desajustes internos de la industria.

Del trabajo de Guerreiro Ramos, ha subrayado Ellsworth Faris de la Universidad de Chicago “el uso de las fuentes, que muestra un conocimiento amplio de la literatura, y la congruencia y objetividad del conjunto”. Crevenna lo considera “una contribución excelente al campo de la sociología industrial” y dos especialistas como Georges Friedmann y Theodor Caplow enfatizan su amplitud de miras al asentarse el primero “el cuidado y amplitud de visión con que el autor se ha documentado” y el segundo que, gracias a esa dilatación de horizontes que Guerreiro Ramos ha conseguido en ese tema, el libro “proporciona un valioso correctivo del provincialismo académico”.

MEADOWS, PAUL: *La Tecnología y el Orden Social*. Di-